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El senador Óscar Barreto 
Quiroga confirmó que no 
irá más en el Congreso 

de la República y que ese espa-
cio se lo heredará a su sobrino 
Santiago Barreto, el menor del 
poderoso clan familiar del Toli-
ma y quien ha estado muy activo 
en sus redes sociales haciendo 
campaña en los eventos públicos 
y oficiales de la Administración 
Departamental. 

Así lo anunció Barreto en la 
fiesta de su cumpleaños, el pa-
sado mes de abril, y desde ese 
momento ha enviado una serie 
de mensajes públicos y privados 
para los integrantes de su grupo 
político.

Él les ha hecho saber a ‘súb-
ditos’ que se equivocan si creen 
que él ya está pensando en el re-
tiro, que la organización política 
que consolidó en los últimos 30 
años la va a entregar en sucesión 
y quiere demostrar que tiene el 
poder -económico y electoral- 
suficiente para escoger si es can-
didato a la Alcaldía de Ibagué o 
la Gobernación del Tolima. 

La Gobernación del 
Tolima, la joya de la 

corona
En algunas emisoras locales 

aseguraron que Óscar Barreto 
sería candidato a la Alcaldía de 

Óscar Barreto 
estudia ser candidato 
a la Gobernación del 
Tolima o la Alcaldía 
de Ibagué

En las toldas del partido 
Conservador hay muchos 
movimientos internos, luego 
de que el exrepresentante a la 
Cámara José Elver Hernández 
anunciara su precandidatura a la 
Gobernación del Tolima.

Ibagué y él apoyaría la candi-
datura del también conservador 
José Elver Hernández a la Go-
bernación del Tolima. 

Esa interpretación surge de 
dos hechos ciertos. Primero, el 
senador le pidió al excandida-
to a la Alcaldía de Ibagué Jorge 

Bolívar que desista de su interés 
de llegar al Palacio Municipal y 
que, a cambio, busque la Cámara 
de Representantes con el apoyo 
de su equipo.

Y, el segundo punto, es que 
José Elver Hernández, más co-
nocido como ‘Choco’, anunció 

que será precandidato a la Go-
bernación del Tolima y que es-
pera tener el respaldo electoral 
del barretismo.

Ese escenario no es para nada 
posible, pues Barreto no le entre-
garía ‘la joya de la corona’ a José 
Elver Hernández. No solo por su 
largo historial de volteretas polí-
ticas y hoy ser aliado de Andrés 
Hurtado en la Alcaldía de Iba-
gué, sino porque la Gobernación 
del Tolima es el eje principal de 
su poder regional.

Desde la Administración De-
partamental, el dirigente conser-
vador tiene tentáculos en Corto-
lima, la Universidad del Tolima, 
el Conservatorio y otras entida-
des descentralizadas. Asimismo, 
logra incidir directamente en la 
política local y poner alcaldes en 
más de 30 municipios.

“Barreto es todo menos bobo. 
La Gobernación no se la va a 
soltar a nadie. Podría dejar en 
ese cargo a Ricardo Orozco, que 
quiere repetir, o al diputado Gio-
vanni Molina. Pero también sabe 
que podría poner en riesgo esa 
elección porque Orozco tiene 
resistencia y Molina no cuen-
ta con la fuerza suficiente para 
alcanzar ese objetivo tan impor-
tante. Entonces: es más fácil que 
él salga a buscar los votos para 
la Gobernación del Tolima y más 
bien que baje a Orozco a la Al-
caldía de Ibagué, donde él tiene 
reconocimiento”, dijo una fuente 
del círculo cercano del senador 
Óscar Barreto.

Y en eso coinciden por lo me-
nos cuatro fuentes distintas del 
barretismo consultadas por EL 
OLFATO y que conocen al líder 
político a la perfección.

“Él es un hombre al que le 
encanta asumir retos y le encan-
taría pasar a la historia como el 
único político en ocupar el car-
go de Gobernador del Tolima en 
tres oportunidades. Si buscara 
quitarle la Alcaldía de Ibagué a 
Andrés Hurtado y Orozco po-
dría ser una buena carta para 
esas elecciones”, precisó otro de 

los barretistas que dialogaron 
con esta redacción.

Además, si no hay un candi-
dato fuerte, el barretismo se ex-
pondría a perder la Gobernación 
del Tolima con la alianza política 
que armó el exalcalde Andrés 
Hurtado.

“Si Barreto se la juega con 
Orozco o Molina, el hurtadismo 
y sus aliados podrían sorpren-
derlo, como ocurrió el año pa-
sado con la Alcaldía de Ibagué”, 
explicó otra de las fuentes.  

Orozco y el cartel
de la salud 

En el barretismo también sa-
ben que una candidatura de Ri-
cardo Orozco, a la Alcaldía de 
Ibagué o la Gobernación del To-
lima, tendría mucho riesgo.

Orozco ha sido cuestiona-
do por haber estado ausente en 
los municipios, por incumplir 
acuerdos y promesas a lo largo y 
ancho del departamento, y, sobre 
todo, por las investigaciones que 
se le avecinan por sus presuntos 
negocios personales que montó 
en el Tolima y en el Quindío, 
con recursos provenientes del 
sistema de salud público. 

El exmandatario fue acusado 
por Andrés Hurtado de ser el su-
puesto jefe del cartel de la salud 
del departamento y nunca salió 
ni a desmentir ni a denunciar al 
exalcalde por esos delicados se-
ñalamientos. 

Por el contrario, ha seguido 
muy de cerca la operaciones 
de los hospitales regionales del 
Tolima y llevó a la gerencia del 
Hospital Federico Lleras Acosta 
a Martha Palacio, la mujer más 
cercana y conocedora de todos 
sus secretos.

Eso lo saben en el barretismo 
y por esa razón hay otros nom-
bres que podrían sonar para re-
emplazarlo en una eventual can-
didatura a la Alcaldía de Ibagué 
como lo son el mismo Giovanni 
Molina o el recién nombrado se-
cretario de Cultura del Tolima, 
Alexander Castro. 
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Recientemente, la Procu-
raduría General de la 
Nación abrió una inves-

tigación contra el exsecretario 
General de la Alcaldía de Ibagué 
Camilo Santos, por haber entre-
gado a dedo más de $2.500 millo-
nes en publicidad en el año 2023. 

En este expediente llamó 
poderosamente la atención un 
contrato suscrito entre Cami-
lo Santos y la periodista Zulma 
Yaneth Acosta Barrios, el día 29 
de marzo, por un valor de $104 
millones, y con un plazo de eje-
cución de ocho meses.   

La joven comunicadora ase-
guró ser la propietaria de un 
portal informativo denominado 
enlamiranoticias.com.co, dijo 
que el sitio web registraba esta-
dísticas “hasta de 10.000 visitas 
mensuales” y que el alcance de 
sus publicaciones en Facebook 
“oscilaba entre 30 a 40 mil men-
suales”.

Por esas métricas, al parecer, 
la Alcaldía de Ibagué le entregó 
el contrato y ella se comprome-
tió a publicar los comunicados 
oficiales de la administración 
del exalcalde Andrés Hurtado y 
retransmitir en su cuenta de Fa-
cebook eventos o actividades del 
gobierno. 

Hasta ahí no hay nada sos-
pechoso, pues en el papel todo 
parece normal. Sin embargo, 
EL OLFATO investigó y encon-
tró serias evidencias de que este 
proceso era solo la fachada para 
una presunta triangulación de 
recursos para pagar los honora-
rios mensuales de un asesor de la 
campaña de la hoy alcaldesa de 
Ibagué, Johana Aranda.

Así habrían 
triangulado
$104 millones
para la campaña
de Johana Aranda

Una joven comunicadora se habría 
prestado presuntamente para sustraer 
la importante suma de las cuentas 
de la Alcaldía de Ibagué para luego 
entregársela a un asesor de la actual 
mandataria.

Números inflados y falta 
de verificación

El primer indicio que atrajo 
todas las miradas fue el valor de 
los honorarios. La comunicadora 
Zulma Acosta recibiría $13 mi-
llones mensuales, una cifra ele-
vada para un medio digital inde-
pendiente y poco conocido. Las 
emisoras y los periódicos locales, 
por ejemplo, obtienen -en la ma-
yoría de oportunidades- contra-
tos con pagos inferiores. 

Es más, esta misma periodis-
ta, en el año 2018, según aparece 
en el portal de contratación del 
Estado, obtuvo pagos mensuales 
de $1.250.000, en la administra-
ción del exalcalde Guillermo Al-
fonso Jaramillo.

Sin embargo, el año pasado 

sus ingresos se dispararon, pero, 
al parecer, no para ser reinver-
tidos en su emprendimiento in-
formativo. 

“En la Alcaldía (de Ibagué) 
todos sabíamos que esa pla-
ta era para que ella se la diera 
a un asesor de la campaña de 
Johana (Aranda). Ella cobraba, 
se quedaba con una pequeña 
parte y el resto se lo tenía que 
dar al asesor. ¿De dónde acá 
ese medio, que es desconocido, 
iba a tener casi la misma pauta 
de Ondas de Ibagué o Ecos del 
Combeima, que son emisoras 
de muchos años de existencia, 
suficientemente acreditadas y 
con audiencias verificables”, 
dijo un abogado que hizo parte 

de la Oficina de Contratación 
de la pasada administración 
y que accedió a hablar con EL 
OLFATO bajo la condición del 
anonimato. 

Las dudas del informante tie-
nen peso. Esta redacción buscó 
en la Cámara de Comercio de 
Ibagué y el medio de comuni-
cación enlamiranoticias.com.
co no aparece ni siquiera en sus 
registros.

Tampoco hay estadísticas de 
sus visitas en las plataformas 
digitales que regulan la indus-
tria de la publicidad en Colom-
bia. Por ejemplo, ese sitio web 
no está registrado en Google 
Analytics, que es el medidor 
más confiable y utilizado en el 
mundo entero. Tampoco reporta 
visitas en el portal similarweb.
com, el cual es muy utilizado en 
las agencias publicitarias en Bo-
gotá para verificar las cifras que 
presentan los medios digitales de 
comunicación. 

Y en Facebook, Acosta señaló 
en su propuesta que el alcance 
de sus publicaciones alcanzaba 
audiencias de 40.000 personas, 
pero apenas cuenta con 5.000 
seguidores. 

“Nosotros en la Oficina de 
Contratación no sabemos cómo 
se miden estas estadísticas, a no-
sotros nos pasaban los listados 
de los medios que deben recibir 
contratos y nada más. Recuer-

do ese contrato porque salió a 
nombre de ella, porque no tiene 
una empresa constituida ni cá-
mara de comercio. Medios como 
Ecos (del Combeima), Ondas (de 
Ibagué) o El Nuevo Día contra-
tan como empresa”, explicó el 
abogado. 

EL OLFATO buscó al exse-
cretario Camilo Santos y le pre-
guntó si este contrato se tramitó 
para pagar un asesor de la hoy 
alcaldesa Johana Aranda.

Y su respuesta fue la si-
guiente: “La ejecución de los 
recursos públicos se hacen en 
cumplimiento a un objeto con-
tractual que se cumple a caba-
lidad, muestra de ello está en 
la Oficina de Contratación y el 
seguimiento riguroso que hizo 
el supervisor de cada uno de los 
contratos, finalmente la labor de 
los entes de control es investigar 
y será la misma Procuraduría la 
que determine la buena ejecu-
ción de los mismos”.

Asimismo, contactamos a la 
comunicadora Zulma Acosta, 
pero no accedió a dialogar con 
un reportero de esta redacción. 

“Tienes toda la información 
requerida en el contrato y en el 
informe, las preguntas las res-
ponderé al ente de control, de ser 
necesario”, afirmó la periodista.

Por último, indagamos con 
la alcaldesa Johana Aranda si 
tenía conocimiento del contrato 
de Zulma Acosta y si ese dine-
ro terminó en los bolsillos de un 
asesor de su campaña, a lo que 
allá contestó: “No conozco la 
persona que mencionas, no ten-
go idea quién es”. 

Este caso dará mucho que 
hablar, pues no solo ha llamado 
la atención de la Procuraduría 
sino que en la Fiscalía General 
de la Nación habría interés por 
los presuntos delitos que se pu-
dieron configurar en esta dudosa 
contratación de publicidad. 
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Johana en su labertinto

Columnista: 
Inés Pinzón

Cada 23 de abril se celebra el Día del Libro, esta 
fecha se ha considerado especial para recordar la 
memoria de dos grandes escritores: Miguel de Cer-
vantes Saavedra y William Shakespeare. Así que, 
desde 1995, la UNESCO aprobó celebrar el día para 
fomentar la cultura literaria, la igualdad de acceso 
al conocimiento y proteger, a su vez, la propiedad 
intelectual de los escritores. 

Durante el mes de abril desde los más pequeños 
hasta los más adultos de casa compran un libro, des-
pués de la compra el ideal sería que lo leyeran, en 
ocasiones esto sucede y en buena parte no, yo mis-
ma he caído en ese círculo. 

Este año decidí comprar el libro “La Rebelión en 
la Granja”, un clásico de George Orwell. La historia 
se desarrolla en una granja donde los animales, can-
sados de los abusos y la opresión de los humanos, 
se rebelan y toman el control de esta. Sin embargo, 
a medida que la historia avanza, los cerdos, lidera-
dos por uno que se llama “Napoleón”, comienzan a 
asumir el control y a adoptar prácticas cada vez más 
autoritarias, traicionando los principios originales 
que inspiraron su revolución.

A medida que la granja se convierte en un esta-
do totalitario bajo el dominio de “Napoleón” y los 
cerdos, los animales sufren injusticias y opresión 
similar a la que experimentaban bajo el régimen 
humano. De manera que, esta novela, critica la co-
rrupción del poder y la manipulación de la verdad 
en cualquier forma de gobierno autoritario. 

Mientras la leía, no podía evitar pensar en los di-
versos modos en que en nuestra propia granja (sea 
el país o la ciudad) se presentan situaciones en la 
que los líderes cerdos, aprovechan su privilegiada 
posición para obtener beneficios particulares. La 

corrupción campea todas las instituciones, y todo 
tipo de personas, no respeta edades, títulos o trayec-
torias, en su marco se emplean cada vez de mejor 
manera, instrumentos sofisticados para que no se 
note el enmermelamiento, porque desde la presi-
dencia del nobel, el nuevo periodo de la corrupción 
en Colombia es dulce. 

Antes eran carruseles de contratación, ahora es 
la mermelada política, este término se utiliza para 
referenciar el acto de corrupción entre varios polí-
ticos que dividen una cantidad de dinero entregada 
para comprar sus conciencias, decisiones o votos 
para favorecerse a ellos mismos; sin embargo, lo 
que no saben es que al final lo empalagoso y pega-
chento se les nota por encima. 

El enmermelado tiene como “Napoleón” el cerdo, 
características que le identifican: son hábiles con la 
palabra, carismáticos, creen que enseñan a otros, no 
producen alimentos por su propio trabajo, pero dicen 
que son los “trabajadores intelectuales”, se salen con 
la suya siempre, modifican sus opiniones y posturas 
reescribiendo sus principios continuamente para be-
neficiarse a sí mismos y a los que se parecen a ellos,  
aluden al bien común en los discursos para buscar 
más y más poder para crear su propio régimen, son 
codiciosos, hacen muchas actividades secretas, enga-
ñan de modo intencional y manipulan a la población 
y, una vez lo consiguen todo, empiezan a aislarse cada 
vez más y hacen pocas apariciones públicas. No hay 
necesidad de decir quiénes son porque todos sabemos 
quiénes son y como son, pero ojalá alguien les diga 
que se les nota, que lo sabemos, que se les ve mal. 

En Ibagué, una ciudad con alto índice de desem-
pleo, es comidilla por las calles, que los ciudadanos 
hablen sobre los beneficiarios de la contratación pú-

blica, y de cuáles las maniobras que se emplean para 
que exista coincidencia entre estos y algún podero-
so, ya que, por regla general, todo queda en familia. 

Por ejemplo, puede pasar que entre entidades 
públicas se contraten esposos o esposas de quienes 
las dirigen a cambio de hijos o hijas de otro líder 
de una entidad de nivel parecido, mejor dicho: “mi 
esposo/a, por tu hijo/a”  o “hijos por sobrinos”, etc. 

A esto, súmele la adjudicación de contratos con 
direccionamiento específico para beneficiar fami-
liares de los parientes extensos de algún líder local, 
o peor aún, tener que ver como desaparecen expe-
dientes sobre cuotas alimentarias para que la paren-
tela no dañe el buen nombre de un líder importante. 

“Las corbatas” son una fuga de capital y de ta-
lento local. A muchos se les paga sin ir a trabajar, 
mientras otros buscan con desespero regalar varios 
días de trabajo para que, por lo menos, los tengan en 
cuenta al momento de una lagaña de contratación. 

Por otro lado, se viene descubriendo que la renta 
ciudadana, hecha para personas de escasos recur-
sos, la cobran los estables, esto sin contar todo el 
tema de obra pública, donde se anticipa con dinero 
real puentes imaginarios que no se construyen.

Al final, tal y como sucede con los mandamien-
tos dados en la granja, estos empiezan a ser modi-
ficados, si la regla general era: “ningún cerdo será 
corrupto”, hoy la regla se convierte en “ningún cer-
do será corrupto en exceso” y así todos los antiguos 
mandamientos de la granja desaparecen tal como en 
el libro, para quedar una sola ley: «Todos los anima-
les son iguales, pero unos más iguales que otros».

El resto de animales, miraremos por la ventana, 
y seremos incapaces de distinguir a los cerdos de 
los humanos.

El dulce sabor del poder para los cerdos

Johana Ximena Aranda es una mujer noble, 
alegre, desinteresada, extrovertida, grata, trabaja-
dora, comprometida y sincera. Así la describen las 
personas que han estado cerca de ella durante los 
últimos 20 años. 

Pero la hoy Alcaldesa de Ibagué es novata en 
asuntos políticos, inexperta en la administración 
pública, fácilmente manipulable, enamorada, ex-
tremadamente confiada y temerosa. 

Al unir estas virtudes y estos defectos podemos 
entender por qué ella hoy, con apenas cuatro me-
ses de gestión al frente de la Alcaldía de Ibagué, 
está encerrada en un laberinto sin salida.

A Johana Aranda le ha costado mucho traba-
jo gobernar porque está rodeada de unas fieras 
insaciables de la contratación pública que tienen 
su mirada puesta no en su gestión ni en su futuro 
político, sino en los $4.4 billones que tendrá que 
ejecutar en los próximos cuatro años.

Apenas se posesionó el cargo, la mujer noble 
cargada de virtudes escogió las personas de con-
fianza para que la ayudaran a administrar la ciu-

dad, pero terminó cercada, blindada y sometida al 
sistema feroz que enceguece, obnubila y destruye.

Por eso hoy, cuatro meses después, la otra Jo-
hana Ximena, la mandataria de Ibagué, está ‘se-
cuestrada’ por políticos históricamente ambicio-
sos y traicioneros, por un marido -que dicen sus 
exesposas- es amante del placer y la buena vida, 
y unos asesores que la han llevado a la ridiculez 
pública en las redes sociales, en donde es llamada 
la “Alcaldesa TikToker”.   

La ciudadanía esperaba una gestión más eficaz, 
un gobierno ejecutivo y transparente, pero hay más 
videos en las redes sociales que victorias tempranas. 

A esto se suma el reciente escándalo de la parran-
da vallenata con la contralora de Ibagué, Margarita 
Murcia, en la que ambas celebraron con sus esposos: 
Juan Arturo Gutiérrez y Antonio Fajardo, respecti-
vamente. Estos dos hombres son señalados de pactar 
presuntamente negocios non santos con el presu-
puesto del Municipio, aprovechando la cercanía e in-
timidad que tienen con las dos funcionarias públicas.

Y, para rematar, Noticias Uno revivió el es-

cándalo de maltrato intrafamiliar que protagoni-
zó Juan Arturo Gutiérrez con su exesposa Paula 
Salinas, justo cuando ella enfrentaba sus propias 
tormentas administrativas y familiares. 

Todo esto repercutió en la salud de la alcaldesa, 
quien pasó una semana difícil y tuvo que guardar 
reposo.

Johana Aranda, la mujer, la bacterióloga del 
Ibal, debería ir a visitar al exalcalde de Ibagué 
Luis H. Rodríguez, quien terminó su vida pública 
destruido por tener casi sus mismas virtudes y sus 
mismas fallas administrativas.

Él, después de su tragedia, podría narrarle sa-
biamente las enseñanzas de haber sido un tipo no-
ble y bonachón que se dejó llevar de las fieras de la 
contratación y de la política. 

Los dos hasta comparten los mismos ‘aliados, 
socios y amigos’ que, cuando Luis H. cayó en des-
gracia, lo abandonaron y lo negaron, al estilo del 
famoso apóstol de Jesús: Judas.

Tal vez en Chicoral encuentre la salida de su 
laberinto. 

Opinión
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Columnista: 
Jaime Eduardo Reyes

Columnista: 
Edwin Andrés Martínez

Recientemente, la Alcaldía de Ibagué publicó 
un video en el que se ve a una alcaldesa exultante 
celebrando la disminución de la tasa de desempleo 
en la ciudad, que para marzo se ubicó en 14.9%, de 
acuerdo con la información suministrada por el 
Dane en su boletín sobre mercado laboral. 

No obstante, valdría la pena matizar la dicha 
mediática de la alcaldesa pues, aunque suene 
aguafiestas, las cosas no son tan buenas como las 
han querido mostrar. Veamos.

En primer lugar, Ibagué sigue siendo la ciudad 
con la tasa de desempleo más alta, dentro de las 13 
principales ciudades del país: cuatro puntos más 
alta que la de Bogotá (10.6%) y Medellín (10.6%), 
tres puntos más alta que la de Barranquilla (11.5%) 
y Bucaramanga (11.6%), e incluso más alta que la 
de ciudades con un nivel de desarrollo similar, 
como Manizales (11.9%), Pasto (12.9%) o Pereira 
(13.6). Tener una tasa de desempleo menor que 
Arauca, Mocoa, Quibdó o Puerto Carreño, ciuda-
des que no son comparables con Ibagué en el pla-
no económico, no es precisamente un gran logro.

En segundo lugar, es importante preguntarse si 
la reducción del desempleo se está dando por las 
razones correctas, es decir, gracias a una reactiva-
ción de la actividad económica de la ciudad como 
consecuencia de una política de empleo desarro-
llada por la actual Administración Municipal. 

Tengo dudas sobre ello: la tasa de desempleo 

es resultado de la interacción de dos grandes va-
riables: la Tasa Global de Participación (que mide 
la cantidad de personas que buscan trabajo) y la 
Tasa de Ocupación, que refleja qué tanto los em-
presarios están demandando mano de obra, lo 
cual, a su vez, está asociado a la dinámica de la 
economía. 

En el informe del Dane, se muestra que hay 
una caída importante en la Tasa Global de Parti-
cipación desde octubre del año pasado, cuando se 
ubicó en 57.7%, a 55.8% en marzo, lo cual refleja el 
hecho de que mucha gente en Ibagué ha dejado de 
buscar trabajo; además, los datos muestran tam-
bién que la tasa de ocupación ha venido cayendo, 
pasando de 49.7% en octubre a 47.5% en marzo 
de este año; en cambio, el número de ibaguereños 
que están fuera de la fuerza de trabajo (ni trabajan 
ni están buscando trabajo), ha aumentado en 8 mil 
personas. Es decir, buena parte de la tan celebrada 
reducción del desempleo en Ibagué, se presenta 
porque mucha gente ha dejado de estar activa en 
el mercado laboral y no porque exista una política 
que permita un aumento de los puestos de trabajo 
en la ciudad.

En tercer lugar, y relacionado con lo anterior, 
hay quienes podrían señalar que la reducción del 
desempleo se da por cuenta de las jornadas pro-
movidas por la Alcaldía conocidas como “Festival 
del Camello”. Pues bien, más allá de que este tipo 

de iniciativas sirvan para el show mediático que 
tanto le gusta a la actual administración, con vi-
deos mostrando las interminables filas de mujeres 
y hombres, de todas las edades, quienes llegan a 
estos espacios con sus hojas de vida esperando 
una oportunidad, lo cierto es que estas jornadas 
no “crean” empleos nuevos, sino que simplemente 
visibilizan ofertas de empleo que ya circulan por 
medios digitales, como bolsas de empleo o pági-
nas de internet; en última instancia, el Festival del 
Camello, sirve para tomar fotos para la galería, 
pero no es el resultado de una política industrial 
para la ciudad, que es lo que verdaderamente se 
necesita. 

De hecho, este tipo de jornadas resultan incre-
mentando lo que en economía se conoce como 
costos de transacción de los desempleados, pues 
las personas que buscan empleo resultan gastan-
do una parte de sus exiguos recursos en impri-
mir hojas de vida, en transporte para ir al sitio 
de la jornada y demás gastos que podrían haberse 
ahorrado si este tipo de iniciativas se hicieran por 
medios electrónicos.

En suma, haciendo un zoom a los datos detrás 
de la reducción del desempleo, vemos que conti-
núan los problemas estructurales de la economía 
ibaguereña, que requieren soluciones que van más 
allá de los videos para Tik Tok y demás redes so-
ciales.

Desempleo en Ibagué: entre Tik Tok y la realidad

Opinión

Medidas innecesarias e inconvenientes
No se necesita ser economista para compren-

der que si no se gasta lo que se tiene no se necesita 
tener más. 

El gobierno del cambio que no fue, como nin-
gún otro, tiene un gran presupuesto para atender 
las necesidades del pueblo colombiano, nuevos 
recursos provenientes de dos reformas tributarias 
aprobadas en los gobiernos de los presidentes Du-
que y Petro. Las reformas tributarias se debatieron 
y aprobaron bajo el entendido que existe una regla 
fiscal y unos compromisos del gobierno para man-
tener unas finanzas sanas. 

La reforma tributaria del presidente del Pacto 
Histórico contó con la gran bancada del acuer-
do nacional y el liderazgo del ministro Ocampo. 
Recordemos que la reforma le dio al gobierno 
ingresos adicionales por 20 billones de pesos en 
promedio, un 26% del presupuesto de inversión 
del gobierno, y que además, el Congreso le giró un 
cheque en blanco porque no se detalló cómo se iba 
a disponer el gasto. 

Lo que ha ocurrido durante lo que va corri-

do del gobierno es que los ministerios y demás 
entidades han sido muy flojas para ejecutar el 
presupuesto, muy pocos ministerios han hecho la 
tarea como se debe, se puede decir que ejecutar le 
quedó grande al gobierno de Petro. Por situacio-
nes ideológicas, muchos funcionarios técnicos de 
los ministerios y de departamentos administrati-
vos como el DNP fueron botados de las entidades 
menguando la capacidad técnica necesaria para 
atender el complejo aparato burocrático. Y si no, 
bastará con sacar a los funcionarios técnicos de la 
militancia política activista que empezó a geren-
ciar en su reemplazo.

Durante estos días, el ministro Bonilla está ha-
blando de una nueva reforma tributaria, reforma 
que parece innecesaria porque, como ya conoce 
toda Colombia, la ejecución presupuestal de los 
recursos para inversión con la que cuentan los 
ministerios es de las más flojas de los últimos 
gobiernos. En lo que sí son muy eficientes en el 
gobierno es en el aumento del gasto, en el 2018 el 
gasto total del gobierno central nacional era del 

18% del PIB, durante la pandemia del 2020 fue del 
23%, en el 2022 bajó al 21%, y durante el gobierno 
Petro, subiò al 24.4% del PIB, 100 billones de pe-
sos más que en el 2018. 

También se está hablando de reformar la re-
gla fiscal (flexibilizar para aumentar el déficit y el 
endeudamiento público) con el único fin de tener 
mayores gastos, esto es innecesario e inconve-
niente.

En lugar de pensar endeudar más a Colombia 
se debería ejecutar bien y eficientemente el abul-
tado presupuesto que tiene el Gobierno Nacional. 
Al parecer, lo que quiere el gobierno es tener re-
cursos para gastar de cara a las próximas eleccio-
nes presidenciales, como si no bastara con que 
invirtieran los recursos que ya tienen. 

Estos anuncios menguarán la credibilidad en 
la seriedad de la política económica y en el corto 
plazo se podría ver mayores tasas de interés y el 
aumento de la prima país, y en el mediano pla-
zo podría tenerse mayor inflación e inestabilidad 
económica.   

+57 302 4408313
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“Me dirijo en calidad de em-
pleado con el objetivo de 
presentar una denuncia por 

acoso laboral y violación de de-
rechos laborales en contra de 
ciertos miembros de la adminis-
tración de la institución”.

Así comienza la denuncia 
anónima de un trabajador del 
Hospital San Juan de Dios de 
Honda, al norte del Tolima, que 
llamó la atención del Ministerio 
del Trabajo.

De acuerdo con el relato de 
ese trabajador, un tenso ambien-
te laboral se estaría viviendo al 
interior del hospital, que inclui-
ría, supuestamente, abusos de 
autoridad, exigencias ilegales y 
pagos retrasados.

“A partir del primero de abril 
de 2024 llegó la nueva gerente, la 
señora Carmen Patricia Henao. 
Hemos sido objeto de una serie 
de acciones y comportamientos 
que han afectado negativamente 
nuestro ambiente laboral, nues-
tra salud emocional y nuestra 
estabilidad económica”, aseguró 
el trabajador.

Los presuntos abusos
Una mujer, quien trabajaría 

como auditora, habría sido dele-
gada por la gerente para supervi-
sar a los trabajadores de la salud, 
pero desde ese cargo, según las 
denuncias, estaría despachando 
amenazas e intimidaciones.

“El día sábado 6 de abril una 
persona que se identificó como 
auditora, Ana Doris, comenzó a 
supervisar el trabajo del equipo 
básico de salud. Esta persona 
adoptó un tono grosero y abu-
sivo, indicando que ella sería 
la persona que la gerente había 
delegado para la supervisión de 
los equipos. Además, criticando 
nuestro trabajo de manera des-
proporcionada y exigiendo cam-
bios que no están contemplados 
en los lineamientos establecidos 
para nuestro equipo. Su acti-
tud intimidante ha generado un 

Las denuncias de explotación laboral 
que salpicarían a un hospital
regional del Tolima
El Ministerio del Trabajo está 
investigando las quejas. El hospital y 
algunos de sus trabajadores desmintieron 
las acusaciones.

ambiente de tensión y malestar 
entre los miembros del equipo”, 
aseguró el trabajador anónimo.

Las exigencias 
aparentemente ilegales
La denuncia continúa dicien-

do que los trabajadores de la 
salud estarían siendo obligados, 
por la auditora Ana Doris, a tra-
bajar en horarios fijos de 7:00 de 
la mañana a 5:00 de la tarde. Eso 
no sería ningún problema de no 
ser porque los trabajadores tie-
nen un contrato de prestación de 
servicios.

“La imposición de un hora-
rio laboral fijo: a pesar de que 
nuestros contratos son por pres-
tación de servicios, esta señora 
(Ana Doris) asegura que se debe 
trabajar de 7:00 de la mañana 
hasta las 5:00 de la tarde con 
una hora de almuerzo”, dijo el 
denunciante.

Si una persona obliga a su 
empleado a trabajar en un hora-
rio fijo de ocho horas diarias, se 
estaría configurando un contra-
to de nómina, no de prestación 
de servicios. Eso significaría que 
el hospital, de acuerdo con la 
denuncia, estaría omitiendo las 
vacaciones, las primas, las ce-
santías y el pago de la seguridad 
social de sus trabajadores.

“Un contrato de prestación de 
servicios no debe cumplir hora-
rios específicos y la persona no 
está supeditada a órdenes, sino 
que cumple con una tarea para la 

cual fue contratada”, aseguró un 
profesional de recursos humanos 
consultado por esta redacción.

 
Los salarios retrasados
El bolsillo de los trabajadores 

se habría visto golpeado porque, 
según la denuncia, sus cuentas 
de cobro han sido sistemática-
mente rechazadas y, al momento 
de radicar esta denuncia ante el 
Ministerio del Trabajo, asegura-
ron que sumaban 11 días sin el 
pago de sus salarios.

“Desde hace 11 días hemos 
enfrentado constantes obstáculos 
y demoras en el proceso de pago 
por los servicios prestados como 
equipo básico de salud. A pesar 
de cumplir con todos los requi-
sitos y lineamientos establecidos, 
nuestras cuentas de cobro son 
rechazadas repetidamente, lo 
que ha generado una situación 
de inestabilidad económica para 

todos los involucrados”, manifes-
tó el denunciante anónimo.

¿Qué respondió el 
Ministerio del Trabajo?
La denuncia trascendió y el 

Hospital San Juan de Dios tuvo 
que rendir cuentas, en un plazo 
no mayor a tres días hábiles, so-
bre las acusaciones que se hicie-
ron en su contra.

“Me permito requerirlos para 
que en el término de tres días 
hábiles contados a partir del 
día siguiente al recibo de la pre-
sente comunicación, se sirvan 
informar sus observaciones y/o 
descargos frente a lo manifesta-
do por la usuaria y aporten las 
pruebas que pretendan hacer 
valer”, dijo el Ministerio del Tra-
bajo en una carta dirigida a las 
directivas del centro asistencial.

Y agregó: “en caso de esta-
blecerse la presunta violación de 

una norma laboral, se adelantará 
la correspondiente averiguación 
preliminar, si fuere el caso, y la 
eventual imposición de multa a 
la que hubiera lugar”.

¿Qué dijo el Hospital San 
Juan de Dios?

En un comunicado de prensa 
firmado por los propios trabaja-
dores del equipo de atención pri-
maria del Hospital San Juan de 
Dios, se desmintieron estas de-
nuncias, que fueron calificadas 
como “comentarios anónimos 
que solo buscan tener protago-
nismo negativo y desinformar a 
la comunidad”.

“A la fecha nunca hemos re-
cibido acoso alguno por parte de 
la gerencia o del personal anexo 
a este, por el contrario, la doc-
tora Carmen Patricia Henao ha 
mostrado un trato humanizado, 
respetuoso y empático”, asegura-
ron los trabajadores.

“Es totalmente falso, el equi-
po básico de salud emitió un 
comunicado donde dijeron que 
es totalmente falso el supuesto 
acoso laboral. Lo que se ha he-
cho es un trabajo en equipo para 
mejorar la atención integral de 
Honda y los municipios aleda-
ños”, concluyó la gerente Car-
men Patricia Henao.

Entre tanto, se espera un pro-
nunciamiento con los hallazgos 
que haga el Ministerio de Tra-
bajo para conocer, quién tenía y 
quién no, la razón en este delica-
do caso. 
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Por: Redacción Ibagué. 

La salud mental es un jardín que se 
riega todos los días para que no se 
marchite. En la vida, por ejemplo, 

existen jardineros que ayudan a cuidar las 
flores, como lo es Juanse Black: un joven 
creador de contenido que escucha a los 
demás sin esperar nada a cambio.  

Sus ganas de querer contribuir a la sa-
lud mental en Ibagué nacieron de la forma 
más inesperada. Léanlo por ustedes mis-
mos. 

“Llevo cuatro años en redes sociales 
haciendo diferentes tipos de contenido y 
este año se me ocurrió la idea de querer 
implementar algo que estuviera en pro del 
beneficio para los ibaguereños”, contó.

Y añadió: “la idea realmente nació con 
base en un meme que vi en Instagram de 
un chico que había hecho, digamos, algo 
muy similar, pero de broma (…) Me pa-
reció muy curioso y yo dije: quiero hacer 
algo, pero que de verdad sea para ayudar 
a las personas”.

Con la idea de este proyecto en mente 
y entendiendo la realidad de Ibagué con 
esta problemática, decidió salir a la ca-
rrera Tercera para iniciar su proyecto de 
escucha. 

“Hay una problemática muy grande 
respecto al suicidio de los jóvenes, adultos 
y de todo tipo de personas. Por eso, tuve 
la necesidad de venir a sentarme acá a es-
cuchar la gente, solamente a sentarme y a 
escuchar qué quieren decir”, explicó. 

Su proceso de adaptación en esta con-
currida vía fue, literalmente, un efecto 
dominó. 

“Al principio fue curioso porque mien-
tras las personas no vean algo similar en 
otros lugares se les va a hacer muy ex-

Sanar para seguir:  el joven que 
escucha los problemas de salud 

mental en Ibagué
La historia del creador 
de contenido Juanse 
Black y su puesto de 
ayuda en la carrera 
Tercera. 

traño (…) Ese tipo de cosas no están tan 
normalizadas en la ciudad, pero aun así 
fue muy bonito el ver que después de que 
la primera persona tuvo la valentía de 
sentarse a hablar conmigo, las demás se 
fueron animando”, aseveró. 

Sentarse simplemente a escuchar du-
rante un par de horas a diversas personas 
para calmar su alma, es un acto de amor 
que está dispuesto a hacer el tiempo que 
sea necesario. 

“Me he encontrado con personas de to-
das las edades que me han querido contar 
sus experiencias personales, cosas que, de 
pronto, los están atormentando en el mo-
mento y que después de soltarlo, creo que 
ya se sienten muchísimo mejor”, dijo. 

Aunque Juanse no es psicólogo ni nada 
que se le parezca, tiene dos oídos y un co-
razón dispuestos a escuchar y a ayudar.  

“Yo realmente no estudio nada relacio-
nado con psicología, pero me gusta mu-
cho el ayudar a las personas. Solamente 
es un sentimiento que he tenido toda mi 
vida por razones personales, desde chi-
quito siempre he visto personas que pasan 
necesidad partiendo de mi familia y he te-

nido la necesidad de querer ayudarlos de 
alguna manera”, precisó con orgullo. 

Sin juzgar y entendiendo que cada per-
sona es un universo de posibilidades y de-

cisiones, se sienta en un banco a esperar a 
quien quiera dialogar con él durante cada 
sábado de 2:00 a 5:30 de la tarde. 

“Llevo aproximadamente dos meses, y 
lo hago generalmente cuando tengo tiem-
po libre. Lo hago los sábados en horas de 
la tarde”, indicó. 

Por si se preguntan por lo efímeras que 
puedan ser estas personas para Juanse 
Black, déjenme contarles que ha procura-
do mantener el contacto con quienes más 
lo necesiten. 

“En algunos casos he tenido personas 
particularmente que he querido seguir-
les haciendo seguimiento psicológico por 
problemas personales. Tuve el caso de una 
chica menor de edad que había tenido tres 
intentos de suicidio”, señaló. 

Este joven ibaguereño ha encontrado el 
balance perfecto entre dos cosas que ama 
hacer: crear contenido y ayudar a los de-
más, pues algunos de sus casos, con previa 
autorización, los da a conocer a través de 
sus redes sociales. 

“Principalmente, creo contenido para 
las redes sociales porque ha sido mi pa-
sión toda la vida. Por supuesto, no gano 
absolutamente nada de todo lo que hago, 
todo lo hago con muchísimo amor. Enton-
ces, enteramente, es estar en el computa-
dor haciendo todo el día lo que me gusta, 
y cuando tengo tiempo, venir aquí a escu-
char a los ibaguereños”, agregó. 

Su familia se siente orgullosa de él y de 
la grandeza de su corazón para ayudar sin 
importar su edad, sexo, raza, orientación 
o creencia. 

Así pues, invitó a quienes lo necesiten 
para que se sienten a contarles lo que sea 
que necesiten expresar. 

“Estoy aquí para todos los que sientan 
la necesidad de querer desahogarse con 
una persona extraña porque sienten que 
de pronto en sus casas no los escuchan. 
Soy una persona que no los va a juzgar 
(…) Me encanta que todo el mundo se 
sienta bien”, concluyó.

Todos somos flores que necesitan rie-
go, amor y, como lo hace Juanse Black, 
un oído para ser escuchados y un corazón 
dispuesto a hacerlo. 
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La pista de atletismo del 
Parque Deportivo de Iba-
gué ya no podrá ser utili-

zada por el público en horario 
nocturno. 

Así lo confirmó el gerente del 
Imdri, Sebastián Perdomo, quien 
señaló que la decisión se tomó 
debido al mal uso que algunos 
usuarios le han dado a este esce-
nario, de 6:00 a 8:00 de la noche.

“Después de realizar un man-
tenimiento a la pista de atletis-
mo, en mesas de trabajo con la 
Federación de Atletismo, con el 
entrenador de la Selección Co-
lombia y deportistas que usan 

Cambian las condiciones de uso de la 
pista de atletismo del Parque Deportivo

Conozca aquí los 
horarios en los 
que este escenario 
estará abierto 
al público y 
cuáles serán sus 
restricciones. 

la cancha, vimos que esta se ha 
deteriorado sobre todo en la lí-
nea uno y la línea dos, donde la 
gente va a trotar”, señaló el fun-
cionario. 

De ese modo, explicó que los 
daños han sido causados porque 
las personas no usan los zapatos 
adecuados e incluso van a correr 
en compañía de mascotas. 

“Por estos motivos, los de-
portistas han hecho el reclamo 
y sobre todo la Federación de 
Atletismo, porque al ser un esce-
nario de talla internacional para 

eventos competitivos, no debería 
estar abierto al público, como lo 
vemos con referentes como Me-
dellín y Bogotá”, manifestó. 

En este sentido, aseguró que 
únicamente se permitirá el in-
greso al público general en la 
franja diurna – iniciando a las 
5:00 de la mañana -, mientras 
que los clubes de atletismo de-
bidamente conformados y los 
deportistas de alto rendimiento 
sí podrán usarla sin restricción, 
de 8:00 de la mañana a 10:00 de 
la noche.

Igualmente, reiteró que el 
Parque Deportivo cuenta con 
4.5 kilómetros de ciclorruta que 
pueden ser aprovechados por los 
usuarios para prácticas como el 
Running.

“Nosotros queremos abrir el 
espacio nuevamente a la comu-
nidad, pero pues en estos mo-
mentos desarrollando el manual 
de uso, que esperamos publicar 
en un mes aproximadamente, 
para que de verdad 
la gente cuente con 
todos los están-
dares para poder 
ingresar y no se 
deteriore la pista”, 
acotó.

Así las cosas, 
mencionó que los 
entrenadores per-
sonales que hacen 
uso de este espa-
cio deberían pagar 
el alquiler para 
que ese dinero sea 
reinvertido en el 
mantenimiento y 
sostenimiento del 

mismo, pues actualmente el Im-
dri asume costos cercanos a los 
$20 millones mensuales en pago 
de vigilancia y servicios públi-
cos.

“La mejor opción para las 
personas que quieren practicar 
el running es que se inscriban a 
los clubes de atletismo, y ellos en 
este momento tienen una tarifa 
diferencial porque están vincula-
dos al Instituto”, concluyó. 



SEGUNDA PREVENTA HASTA EL 20 DE MAYO
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Por: Redacción Ibagué

Se podrían contar con los de-
dos de las manos el núme-
ro de pasos peatonales que 

son respetados en Ibagué: una 
ciudad sin andenes en buen esta-
do, ni cultura vial y con muy po-
cos conductores que frenan para 
cederle el paso a transeúntes.

Pero algo de ese problema 
parece estar cambiando frente 
al supermercado Mercacentro 
10, sobre la avenida Mirolindo. 
Allí se está gestando la semilla 
de una cultura ciudadana que 
debería expandirse a todos los 
rincones de Ibagué.

Esta vía de alta velocidad 
resulta especialmente difícil de 
cruzar para los peatones. Ni qué 
decir de aquellos que padecen 
movilidad reducida y tampoco 
encuentran un puente peatonal 
a kilómetros a la redonda. Todos 
quedan a merced de los vehícu-
los.

Un reportero de EL OLFATO 
se desplazó hasta la zona y pudo 
comprobar que, con cierta fre-
cuencia, los conductores están 
parando –y no solo por el re-

El paso peatonal
de Mercacentro 10:
un ejemplo de cultura 
ciudadana para Ibagué

EL OLFATO hizo un recorrido por 
la ciudad e identificó que este es 
un punto que debería ser ejemplo 
para el resto de la ciudad.

ductor de velocidad– para darle 
el paso que le corresponde a los 
transeúntes.

“Me parece una magnífica 
idea que cedan el paso. Hay oca-
siones en que uno va a cruzar y 
no le dan el paso. Y tiene uno 
que pasar corriendo y es hasta 
peligroso porque uno se puede 
malograr”, manifestó María Lu-
cero Giraldo, transeúnte.

“Se supone que la cebra es 
para que pasen los peatones. Los 
que menos lo tienen en cuenta 
son los motociclistas. Ellos son 
los más imprudentes. Tiene uno 
que hacer como señas de que 
uno va a pasar para que ellos se 
detengan. Nos hace falta cultu-
ra vial”, dijo por su parte Janeth 
Ortega, peatona.

Para el Observatorio de Trán-
sito de la Universidad de Ibagué, 

estas buenas conductas como ce-
der el paso son un efecto dominó 
que puede contagiarse entre los 
conductores que pasen por la 
zona.

“Así como los malos compor-
tamientos se replican, también 
sucede con los buenos. Cuando 
un conductor se detiene antes 
de la cebra para ceder el paso 
a un peatón, por lo general los 
conductores que vienen al lado 
también frenan”, expresó Juan 
Zuluaga, coordinador del obser-
vatorio.

Sin embargo, la buena volun-
tad de algunos conductores tam-
bién conlleva unos riesgos.

“El riesgo de accidentes sigue 
siendo inminente, porque a pe-
sar de que paran, el del otro ca-
rril puede que no pare. Estamos 
mirando una posibilidad, si no es 

un puente peatonal, un semáforo 
peatonal de los que hay en otros 
países en los cuales una persona 
que vaya a pasar presiona un 
botón”, explicó la gerente gene-
ral de Mercacentro, Luz Marina 
Alvarado.

“Un factor que ha funcionado 
muy bien en otro punto es por 
ejemplo el paletero que se ubica 
en la cebra del centro comercial 
La Estación. Él está haciendo un 
buen servicio para darle paso a 
los peatones”, agregó Juan Zu-
luaga, coordinador del Observa-
torio de Tránsito de la Universi-
dad de Ibagué.

Estas alternativas son fun-
damentales en una ciudad que 
carece de cultura vial y que se 
autopercibe como muy poco 
educada en materia de movili-
dad.

En un sondeo realizado el 
año pasado a 1.000 personas, el 
55% de los encuestados opinó 
que Ibagué está muy mal en el 
respeto a las normas de tránsito. 
El 25% dijo que no estamos ni 
bien ni mal y el 20% aseguró que 
estamos muy bien. La encuesta 
fue realizada por ‘Ibagué Cómo 
Vamos’.

Para el director de dicha en-
cuestadora, Carlos Salazar, una 
de las mejores soluciones sería 
construir una política pública de 
cultura ciudadana.

“Es fundamental pensar en 
una política pública de cultura 
ciudadana que contenga planes, 
programas y proyectos para tra-
tar los temas de cultura ciudada-
na. Teniendo esa política se ga-
rantizan recursos para financiar 
proyectos de forma duradera y 
que no dependerían de las pro-
puestas de turno de cada Alcal-
día”, sostuvo Salazar.

La gerente general de Mer-
cacentro explicó que hace años 
propusieron la construcción de 
un puente peatonal en la zona, 
destinaron un presupuesto y 
unos planos, y se reunieron con 
la Agencia Nacional de Infraes-
tructura (ANI), pero la iniciativa 
no prosperó.

Sea como sea, si el puente 
peatonal llega a ser una reali-
dad, debería estar acompañado 
de una campaña de concienti-
zación, opinó otro ciudadano, 
para que los esfuerzos no sean 
en vano.

“Deberían construir un puen-
te peatonal en esta zona, pero 
primero que todo la ciudad de-
bería hacer una concientización. 
Porque en Ibagué hay puentes 
peatonales y la gente no los uti-
liza, como los que quedan frente 
al colegio Sagrada Familia o el 
Éxito de la 80. Muchos arriesgan 
su vida y no los utilizan”, aseve-
ró Miguel Manrique. 
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Por: Redacción Salud. 

Sedentarismo, exceso de comida no 
saludable, horarios no establecidos 
de alimentación y una pandemia, lle-

varon a que el médico ibaguereño Edwin 
Alberto Torres aumentara significativa-
mente de peso hasta llegar a padecer obe-
sidad mórbida. Su familia, su profesión y 
una intervención médica alivianaron su 
carga y le quitaron de encima 56 kilos. 

Torres García nació en 1979 en la capi-
tal musical de Colombia. Desde muy pe-
queño su papá lo llevó a Bogotá en donde 
estudió la primaria. A la edad de 10 años, 
regresó a su tierra natal para cursar el ba-
chillerato en el colegio San Simón. 

Tras culminar su educación secundaria 
se presentó a solucionar su situación mi-
litar. En el año 2006 ingresó como solda-
do al Batallón Jaime Rooke de Ibagué. De 
allí, salió decidido a cumplir su sueño de 
niño de estudiar medicina. 

“Básicamente decidí estudiar medicina 
por un deseo propio. Desde muy peque-
ño uno siempre juega al papá y la mamá, 
pero con mi hermana, la de la mitad, que 
tenemos una diferencia de tres años, juga-
mos al cuento de la enfermera y el médi-
co. Mi hermana actualmente es enfermera 

Edwin Alberto Torres
y el peso de sostener 135 kilos 

de hábitos no saludables
El médico ibaguereño 
decidió someterse a 
una cirugía bariátrica, 
con el fin de ganarle la 
batalla a la obesidad. 15 
meses después, su vida 
se divide entre el cuidado 
a su hijo, el deporte, y el 
apoyo a pacientes con 
esta enfermedad.

de la Universidad del Tolima y a mí se me 
dio la oportunidad de estudiar medicina 
en esa misma alma máter”, relató. 

Al iniciar su vida universitaria empezó 
a cambiar sus hábitos. Se convirtió en un 
hombre sedentario. “Creo que el principal 
pecado que cometí fue comprarme una 
moto. Eso me impidió hacer ejercicio y  
caminar”, precisó. 

A eso se sumó que cambió su alimen-
tación  y comenzó a comer más de lo 
establecido. “Entré a hacer el internado 
rotatorio en el Hospital Federico Lleras 
Acosta y yo prácticamente permanecía en 
el hospital y eso hacía que yo comiera mal 
y empecé a ganar, peso muy rápidamen-
te”, indicó. 

Al culminar su pregrado en el año 2014 
ya tenía sobrepeso. Pero, él hizo caso omi-
so a los mensajes que enviaba su cuerpo y 
continúo en el mundo de la comida rápida 
y la gaseosa. Siete años después, el pro-
fesional con especialización en medicina 
interna llegó a su peso límite de 135 kilos. 

“Pasamos la época de pandemia y me 
doy cuenta que mis niveles de colesterol, 
triglicéridos, ácido úrico estaban elevados 
y ya presentaba una obesidad mórbida. 
Me separo de mi esposa, encuentro una 
nueva compañera de vida y tengo un hijo 
hermoso que necesitaba que lo llevara a 
caminar, que lo sacara al parque, que es-
tuviera lleno de energía y me doy cuenta 
que yo no era ese papá que él requería”, 
contó. 

Es por eso, que en su cabeza empezó 
a madurar la idea de hacer un alto en el 
camino y tomar la decisión de realizarse 
un procedimiento médico quirúrgico para 
mejorar su calidad de vida y su condición 
cardiometabólica. 

“Yo mismo decía: por qué le tengo que 
dar consejos a los pacientes de que bajen 
de peso, hagan dieta, cuando yo mismo 
estoy en sobrepeso u obesidad”, expresó. 

Afrontar su realidad no fue tarea fácil, 
pero encontró en su compañera sentimen-
tal un apoyo para tomar la decisión de 
realizarse un baipás gástrico. Con su ciru-
jano Mauricio Poveda decidieron que era 
mejor esta intervención, ya que la man-
ga gástrica no lo iba a llevar a cumplir su 
meta de perder peso de manera sostenida. 

En un tiempo de 14 meses logró bajar 
56 kilos. “Fue un trabajo arduo y constan-
te. Obliga que el paciente esté muy enfo-
cado en sus objetivos, que las metas sean 
claras, y que siempre esté acompañado y 
tenga supervisión de nutrición”, explicó.

El médico contó que se siente como 
un hombre renovado. Actualmente tiene 
una buena actividad física, a tal punto que 
ya hace media maratón, va al gimnasio y 
monta bicicleta.

“Mi vida cambió para bien y por eso, es 
que yo apoyo los grupos quirúrgicos que 
existen en el departamento, con las eva-
luaciones prequirúrgicas con sobrepeso y 
obesidad mórbida. Yo soy una prueba que 
esta es una buena medida para mejorar la 
calidad de los pacientes”, puntualizó.

El médico explicó que su cirugía fue 
realizada de forma particular, ya que en 
el sistema de salud actual existen muchas 
dificultades para que las personas pue-
dan acceder a ellas de forma gratuita. No 
obstante, señaló que es una inversión que 
vale la pena, cada centavo le devolvió la 
energía que había perdido. 

Torres García, quien trabaja en unida-
des de cuidados intensivos en la Clínica 
Tolima, Sharon, Asotrauma y en el Hos-
pital Federico Lleras Acosta recomendó a 
los pacientes con obesidad mórbida vincu-
larse a un programa de cuidado crónico, 
en donde encontrarán apoyo de psicolo-
gía y nutrición para quitarse de encima el 
peso que les impide tener una buena cali-
dad de vida.  

Su familia, su 
profesión y una 
intervención 
médica 
alivianaron 
su carga y le 
quitaron de 
encima 56 kilos.
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Martha Fajardo 
es profesora de 
escritura en la 
Universidad de 
Ibagué. 

Apasionada por la litera-
tura, la escritura y la do-
cencia, Martha Fajardo 

busca guiar a sus estudiantes de 
ingeniería, psicología, arquitectu-
ra, entre otras carreras, acerca de 
tener comunicación con claridad 
y seguir las normas de la escritu-
ra académica. 

Ella es maestra de las asigna-
turas de lectura y escritura nivel 
dos,  taller de escritura creativa y 
tertulia literaria en la Universi-
dad de Ibagué. 

Inició en la docencia después 
de estudiar español en la Universi-
dad Pedagógica de Colombia y li-

La escritora que convirtió la docencia 
universitaria en una de sus poesías

teratura en la Universidad Nacio-
nal. Estas experiencias la guiaron 
hacia la docencia universitaria.

“Ser profesor universitario, 
para mí, es amar profundamente 
el ser estudiante porque nunca se 
deja de serlo. Creo que los que es-
cogimos esta carrera somos per-
sonas que no quisimos salir de la 
universidad porque encontramos 
una manera de ser y una manera 
de que nuestra vida tuviera senti-
do”, explicó Martha.

Con esas ideas en mente, tra-
baja por tener una relación res-
petuosa, amorosa y firme con 
sus estudiantes, en la que no solo 
busque agradarles, sino también 
formarlos. 

“Trato de trabajar con objeti-
vos a mediano y a largo plazo. A 
largo plazo, busco que ellos en-
tiendan que lo que están apren-
diendo lo van a usar en sociedad. 
A mediano plazo, les enseño a ser 
organizados”, afirmó. 

Del mismo modo, ella con-

sidera que la base del 
aprendizaje es que el 
estudiante esté moti-
vado y con deseo de 
aprender, pues sin esto 
sería imposible tener 
un intercambio de co-
nocimiento.

“Ella es esa clase de 
profesores que uno dice 
que es uno en un millón 
porque difícilmente se 
vuelven a encontrar en 
la vida. Es una mujer 
que te va a enseñar como nadie la 
literatura y las artes. Además, ella 
tiene algo que es fundamental en 
cualquier profesor y es pasión”, 
aseguró Esteban Leguízamo, 
exalumno de la docente. 

Referente literario
Del mismo modo, ha destaca-

do en su labor docente, pues ha 
recibido más de 10 reconocimien-
to por su labor profesional, debi-
do a que su pasión por la escritu-

ra la motiva a dar lo mejor de sí.
“La escritura es la mejor tecno-

logía que el hombre se ha inven-
tado porque permite el almace-
namiento del conocimiento, de la 
experiencia humana, de los sue-
ños humanos, de las aspiraciones 
humanas con un miserable lápiz y 
una hoja de papel”, aseguró.

Este amor por plasmar ideas 
en una hoja en blanco la ha con-
vertido en escritora de libros aca-
démicos, minificción, cuentos y 

poesía. Ha escrito obras 
como: Apocalipsis de Ma-
ría y otros cuentos, y Ciu-
dad Interior.

“He recibido un reco-
nocimiento por parte de 
Mincultura, gracias a que 
fui fundadora del Programa 
relata. Este se encarga de 
reunir a los talleres de crea-
ción literaria de Colombia. 
Ha generado un impacto 
muy positivo, muchísimos 
escritores han egresado de 

este programa y se han fortaleci-
do entrenado allí”, comentó.

De la misma manera, ha ob-
tenido el Premio de cuento Hugo 
Ruiz, la exaltación por desempe-
ño destacado en labores académi-
cas en el marco del Día del Edu-
cador, entre otros. 

Sin embargo, su reconoci-
miento más importante ha sido 
la huella que ha dejado en cente-
nares de estudiantes que pasaron 
por su aula.  
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Redacción Deportes. 

Uno de los jugadores his-
tóricos del Deportes To-
lima en los años ochenta 

está por abandonar Colombia 
para siempre, debido al olvido 
y a la falta de oportunidades del 
club al que le entregó sus más 
grandes hazañas futbolísticas.

El poeta del gol, como era 
reconocido del Río en aquel 
‘Kokoriko’ Tolima, tan nostálgi-
camente recordado por miles de 
aficionados que vieron llegar a 
este equipo a las semifinales de 
la Copa Libertadores en el año 
82, hoy no pasa por su mejor 
momento, pues siente que su 
ciclo en territorio ‘pijao’ ya se 
cumplió.

La situación económica por la 
que hoy atraviesa no es la mejor, 
y por momentos se siente depri-
mido, pues su sueño de dirigir al 
equipo profesional del Deportes 
Tolima se ha visto frustrado.

A pesar de haber quedado 
en la memoria de los hinchas 
‘pijaos’, el profe, como le dicen 
algunos de cariño, siente que la 
dirigencia del Deportes Tolima, 
equipo de sus amores, le dio la 
espalda y hoy ni siquiera le con-
testan el teléfono.

Víctor Hugo del Río, la leyenda 
olvidada del Deportes Tolima

El exjugador argentino busca regresar a su país natal, con la 
desilusión de no poder haber sido el técnico del Deportes Tolima.

“Siempre esperé mi oportuni-
dad para ser el técnico del De-
portes Tolima, pero bueno, no se 
dio. En el 2020, con la pandemia, 
dejé de trabajar en el equipo y, 
hasta ese momento, tuve contac-
to con la dirigencia”, expresó el 
exjugador argentino.

Y agregó: “Hace poco intenté 
contactarme con César Camar-
go, no para pedirle trabajo, sino 
para ofertarle las camisetas his-
tóricas que tengo, pero no 
me contestó”.

Y aunque en algún 
momento Gabriel 
Camargo, expre-
sidente del De-
portes Tolima, 
le ofreció ser el 
técnico del club, 
no lograron lle-
gar a un acuer-
do.

“Emisarios de 
don Gabriel vinie-
ron a hablar conmigo 
para saber qué condi-
ciones ponía, se las dije y 
se levantaron ahí mismo y nun-
ca me contestaron. Entonces ese 
es el gran dolor que de repente 
puedo sentir’’, recordó del Río.

Cuenta con tristeza que hoy 
no va al estadio a ver al Depor-
tes Tolima porque no lo dejan 
entrar. 

“Cuando jugaba me daban 10 
boletas, después tres, luego que 
con lista y ahora me cierran la 
puerta”, dijo.

En la presentación de la ca-
miseta del Deportes Tolima de 
este año, estuvieron jugadores 
como: Jhon Charría (El segundo 
goleador histórico del equipo); 
Agustín Julio; Gustavo ‘Piña’ 
Mendoza y el técnico del primer 
título, Luis Augusto ‘el chiqui’ 
García. Pero esa noche, entre 
hinchas y periodistas, se sintió 
la ausencia de Víctor Hugo del 
Río.

“Para la presentación de la 
camiseta este año ni siquiera me 
llamaron, estuvieron algunos ju-
gadores importantes y esperaba 
que me hicieran algún reconoci-
miento, pero tristemente no fue 

en los años ochenta, saltaba a la 
cancha con niños tomados de la 
mano, entre ellos se encontraba 
el actual presidente del Deportes 
Tolima, César Camargo.

“Yo saltaba a la cancha con 
César cuando era un nene, pero 
increíblemente hoy no he podi-
do tener contacto con él, no pido 
que me den trabajo ni nada, pero 
sí al menos que me reconozcan 
como el jugador histórico que 
fui porque momentos alegres sí 
que vivimos, llegamos a semifi-
nales de Libertadores’’, recordó 
emotivamente del Río.

Al hablar con este exjugador 
icónico, no solo del Tolima sino 
del fútbol colombiano, se perci-
be mucha sabiduría futbolera, 
pero lamentablemente hoy está 
dedicado a recolectar dinero 
para partir a su natal Argentina 
a cumplirle el sueño a su nieto y 
a visitar su hija.

“Cuando mi nieto tenía seis 
años me dijo: abuelo quiero ir a 
Argentina y por eso me voy, no 
tanto por alejarme de la ciudad 
porque soy un eterno agradeci-
do con los hinchas del Tolima’’, 
aseguró. 

En sus tiempos libres, le hace 
honor a su apodo: le gusta es-
cribir poemas, relatos de fútbol 
y movimientos tácticos para su 
nieto, y esto lo hace recuperar la 
sonrisa que el destino y la vida le 
han ido arrebatando.

“Cuando estoy muy triste me 
pongo a escribir poemas y mo-
vimientos que hago y hacía en 
la cancha para que mi nieto los 
aprenda, esos sí no los publico 
porque son confidenciales”, afir-
mó del Río entre risas.

Además, cuenta con orgullo 
que, en este momento, tiene un 
buen número de libros para pu-
blicar.

“Tengo más o menos para sa-
car 11 libros, ya les tengo título 
“Así lo veo yo”, le escribo a todo; 
a la red, el arco, el balón, cosas 
que me inspiran y “63 formas de 
llegar al gol”, contó. 

A sus 71 años, aún sigue dan-
do pinceladas de buen fútbol en 
el torneo de mayores, que se 
juega en las canchas del barrio 
Calarcá, y junto a otro exjuga-
dor como Eladio Vásquez delei-
tan con su juego a las decenas de 
personas que van allí todos los 
domingos.

El futuro cercano de Víctor 
Hugo del Río está en Buenos 
Aires, por lo que espera vender 
algunas de sus icónicas camise-
tas que avalúa en $70 millones, 
y así poder partir rumbo al sur 
del continente a reencontrarse 
con su familia y algunos viejos 
amigos del fútbol. 

así”, lamentó.  
Y es que este jugador está 

en la historia del Club al ser el 
cuarto máximo goleador con 63 
anotaciones, por detrás de Mar-
co Pérez (77), Jhon Charria (73) 
y el también argentino Oscar Ja-
mardo (64).

Entre las anécdotas que cuen-
ta Víctor Hugo, recuerda cuando, 



Paga fácil y rápido por PSE a través de la página 
web www.tolima.gov.co o en los bancos 
Davivienda, Bancolombia y Occidente. 

Los descuentos son sobre el 80% que le 
corresponde al departamento.

ÚLTIMO
DESCUENTO

PRONTO PAGO VIGENCIA 2024
IMPUESTO VEHICULAR

Del 1 de mayo hasta 
el 31 de mayo 5%
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Recomendaciones
a la ciudadanía:

1.  No realizar baños o 
actividades cerca de ríos 
caudalosos o torrenciales. 

2.  Realizar mantenimiento 
preventivo a viviendas. 

3.  Tener una buena 
canalización en los predios 
para evitar inundaciones en 
las laderas.

4.  Limpiar los residuos de 
los canales que drenen 
aguas lluvias para evitar 
inundaciones.

5.  Monitorear los 
entornos para detectar 
irregularidades en las 
laderas. 

6.  No arrojar basuras ni 
escombros en las laderas 
para evitar deslizamientos.

Cortolima llama a las 
alcaldías a prepararse 
para enfrentar la 
temporada de lluvias

Cortolima llama a las 
alcaldías a prepararse 
para enfrentar la 
temporada de lluvias

La autoridad ambiental solicitó al gobierno Departamental y a 
los municipales para activar planes de respuesta ante llegada de 
la temporada de intensas lluvias. 

Con un mensaje de celeridad, la Corporación Autónoma Regio-
nal del Tolima, Cortolima, hizo un llamado a los comités depar-
tamental y municipales de gestión del riesgo a que formulen y 
activen los planes de preparación, respuesta y recuperación que 
permitan enfrentar la segunda temporada de lluvias con influen-
cia del fenómeno de La Niña.

De acuerdo con los lineamientos señalados por la Unidad Na-
cional para la Gestión del Riesgo de Desastres (Ungrd), en la cir-
cular 026, la autoridad ambiental informó que estos planes debe-
rán establecer acciones y recursos en cinco fases: alistamiento, 
preparación, respuesta, recuperación, y evaluación del plan.

Como parte de estos planes, las entidades territoriales tienen 
que recopilar y presentar sus capacidades actuales, mencionar 
las necesidades que tengan para enfrenar la temporada de más 
lluvias e involucrar en su diseño a las organizaciones comunita-
rias, indígenas, negras, palenqueras y raizales.

El plan departamental deberá remitirse a la Ungrd a más tar-
dar el próximo 20 de mayo con el propósito de asegurar una re-

troalimentación oportuna y considerar elementos de articulación 
con el Plan Nacional de Preparación, Respuesta y Recuperación, 
cuya formulación ya inició y será socializado en los próximos días.

Para facilitar la preparación y coordinación del plan, la Go-
bernación del Tolima deberá delegar de manera formal a las 
personas capacitadas en gestión del riesgo de desastres y con 
conocimiento del territorio, para que coordinen con los munici-
pios las acciones por fase del plan para que quede consolidado 
en el documento.

En atención al requerimiento de la Ungrd, Cortolima informó 
que tanto el Departamento como los municipios deben identificar 
recursos disponibles en el Fondo Territorial de Gestión del Riesgo 
de Desastres con el fin de asegurar las asignaciones y apropia-
ciones presupuestales de recursos que sean indispensables para 
una eventual respuesta a emergencias.

Asimismo, deberán realizar un inventario de bienes públi-
cos, instalaciones y sistemas para el desarrollo agropecuario e 
infraestructura para la prestación de servicios públicos, entre 
otros, con el fin de no generar duplicidad en el financiamiento 
de la recuperación o reconstrucción de esos bienes o pérdidas 
económicas.

Habitantes 
denunciaron 
que cruzar esta 
avenida representa 
un riesgo para 
estudiantes y 
demás transeuntes. 

Por: Redacción Ibagué. 

La intersección del colegio 
Comfatolima Ana Julia 
Suárez tiene preocupados 

a los habitantes del barrio San-
ta Ana, ya que no cuenta con 
semáforos o señalización que 
permitan evitar accidentes de 
tránsito.

Así lo denunciaron algunos ve-
cinos del sector a EL OLFATO, 
quienes aseguraron que esta situa-

Preocupación por
cruce peligroso en Santa Ana

ción -entre muchas otras- causó 
un accidente a un menor que salía 
del colegio.

“Mi hijo, un día, llegando del 
colegio, lo atropelló un carro 
porque no hay ninguna señaliza-
ción para que los peatones ten-
gan una seguridad para poder 
cruzar la calle”, mencionó Lilia-
na Oyola, habitante del barrio.

A pocos metros de este cruce, 

también se encuentra el Jardín 
de los Abuelos. Por lo que la co-
munidad denunció que esto tam-
bién ha representado un peligro 
para los familiares de quienes se 
encuentran allí, pues es casi una 
tarea titánica cruzar la calle para 
ingresar al lugar. 

“Los vehículos pasan como 
locos, no hay cómo frenar por-
que no hay reductores altos que 
cumplan esa función”, dijo el 

conductor Juan Peña.
Por su parte, Rafael Valde-

rrama, un conductor de servicio 
público, quien cubre rutas en este 
sector, habló con esta redacción y 
expresó su preocupación por los 
accidentes y la congestión que se 
forma en este lugar en horas ‘pico’. 

“Ese cruce debería tener un 
semáforo para evitarnos tantos 
accidentes. Se congestiona de-
masiado, la vuelta en este cruce 

a veces se demora hasta media 
hora por tanto bloqueo de vehí-
culos”, manifestó.

Aún se espera que las autori-
dades correspondientes se hagan 
cargo de mejorar esta problemá-
tica que tiene preocupada  a toda 
la comunidad y que sigue gene-
rando accidentes viales. 

¿Habrá alguna 
intervención por parte de 

la Alcaldía de Ibagué? 
EL OLFATO se comunicó 

con la secretaria de Movilidad 
de Ibagué, Catalina Díaz, quien 
indicó que sí se realizará una 
estrategia y se implementarán 
señalizaciones para evitar la ac-
cidentalidad en este punto. 

“Tenemos proyectada una 
intervención, pero tan pronto 
tengamos el contrato de señali-
zación. Estuvimos tratando de 
mirar con algunos patrocinado-
res que nos dijeron que como 
Pintuco, pero realmente no pu-
dimos por ahí”, dijo. 

En este sentido, explicó que 
se realizará urbanismo táctico, lo 
cual es un proceso colaborativo 
para recuperar el espacio público y 
maximizar su valor compartido.  
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Cumpleaños

Nubia Ospina celebró sus 71 años en compañía de 
sus familiares. 

Camilo Reinoso celebró junto a sus padres su 
cumpleaños número 27, en la Parrilla Express de 
Chucuní.

Luisa Méndez, Diana Méndez, Bryan Guarnizo, 
Isabela Guarnizo y Ángel Guarnizo, celebraron el 
cumpleaños de Marcela Fierro.

Iván Lozano celebró su cumpleaños junto a su madre 
Irene Sánchez. 

La historiadora Laura Osorio cumplió 26 años y sus 
amigos más cercanos los celebraron con una reunión 
en Rincón de Piedra Pintada.

Campo Elias Reinoso Florez celebró su cumpleaños 
número 80 en compañía de su esposa, Olga Osorio 
Gómez.

El docente de la Universidad de Ibagué Juan Pablo 
Ramírez celebró su cumpleaños número 35 con su 
familia en la ciudad de Pereira. Magdalena Roa celebró junto a sus familiares su cumpleaños.
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Crucigrama

Inauguración Celebración

Grados

     Foto uno: 
Poeta español

     
       Actriz y 
      cantante 
     mexicana

     Foto dos: 
     Ex tenista
          rusa

Caja para 
    votos

Átomo Fotografía borrosa  Nombre de 
MosqueteroPentateuco Sufijo aumentativo

 Cabeza del cabildo 
después del prelado

Pl., demos-
    trativo

    Piedra menuda que 
se usa para pavimentos

Rectilíneo
   Premio
Cervantes
  2023/24

   Buey
 salvaje

   Metal
precioso

    Sufijo
alcohólico

   Prefijo
que indica
 privación

   Cloruro
    sódico

    Introducir 
   novedades 
      en una 
        cosa

    Clase de
    sociedad

    Pulir

    Arroyo

    Ritmo
   cubano

    Apostar

    Dos
romanos

    Hijo adoptivo de 
           Manasés

     Fresno
      florido

     Brote de la cosecha de
                   arroz

     Lengua nacional de 
                Pakistán

    Habla

    Impuesto

     Estado
     de Asia

     Observa

         Nota
       musical
         Extra-
       terrestre

      Autor del 
     libro”Tierra 
      de promi-
          sión”

      Argolla      Letra doble      Amperio      Automóvil     Campo sin labrar         Cartilla

         Retazo

         Hija de 
           Inaco

      Ignición

      Parte de
       la quilla

      Doble
       vocal
     cerrada

      Río de 
       Suiza

      Hijo de
     Neptuno

          Sigla
       abstemia

          Observa          3,1416

          Mediad de 
          longitud ja-
             ponesa

          Argón

       Pronombre
            inglés

       Violoncelo
         siamés

       Marchar       Radio       Contracción
         gramatical

       Voz cariñosa y familiar

         Alero
     de tejado

       Compañía 
      de transpor-
         te aéreo

    Actriz y 
   cantante
  mexicana

11

22

El rector de la 
Universidad del 
Tolima, Omar 
Mejía, viajó con 
una comisión 
a China para 
inaugurar un 
centro de 
investigación.

La Universidad de Ibagué confirió 52 títulos, tanto en posgrado a magísteres en Derecho, como en pregrado a profesionales en Derecho, Contaduría Pública, Arquitectura, 
Administración de Empresas, Administración de Negocios Internacionales, Ingeniería Mecánica, Ingeniería de Sistemas, Ingeniería Industrial e Ingeniería Civil.

César Augusto 
celebró su 
cumpleaños 
junto a su 
esposa, Liliana 
Castillo.




